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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Проект районного бюджета на 2017 год и плановый период 2018-2019 годов 
рекомендован депутатами районного Совета к рассмотрению на сессии 

На очередном заседании Постоянной комиссии Таймырского Долгано-Ненецкого 
районного Совета депутатов по финансам, бюджету, налогам, экономической политике, 
собственности и предпринимательской деятельности (далее - Комиссия), прошедшем под 
председательством Владимира Шишова, депутаты рассмотрели вопрос принятия к 
рассмотрению районного бюджета на 2017 год и плановый период 2018-2019 годов.  

Как отметил Владимир Николаевич, представленные документы соответствуют 
положению о бюджетном процессе, принятом в Таймырском Долгано-Ненецком 
муниципальном районе. Контрольно-Счетная палата района и экспертно-правовой отдел 
районного Совета депутатов замечаний к представленному проекту не имеют.  

Заслушав информацию, члены комиссии единогласно проголосовали за внесение 
данного вопроса в повестку дня предстоящей сессии с рекомендацией принять к 
рассмотрению.  

Районные парламентарии также согласовали дату и время проведения Публичных 
слушаний по проекту решения «О районном бюджете на 2017 год и плановый период 2018-
2019 годов». Они состоятся 8 декабря 2016 года в 10:00 ч. по адресу: ул. Советская, д. 1 «А». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Внёс плату – получи ремонт 
 В 2017 году в домах №№ 1 и 12 на улице Островского будут капитально 
отремонтированы системы отопления. Включение именно этих  жилых зданий в 
краткосрочный план реализации региональной программы капитального ремонта, 
утверждённый Правительством Красноярского края, обусловлено, прежде всего, высоким – 
более 80% – уровнем сбора взносов жильцов на капитальный ремонт.  
             Предложения о проведении капитального ремонта были направлены  региональным  
фондом капитального ремонта собственникам одновременно с соответствующими 
платежными документами в мае текущего года. Предложения были размещены и на сайте 
регионального оператора www.fondkr24.ru. Они содержали сведения о сроках капитального 
ремонта, объёмах предполагаемых работ, их стоимости, о порядке и об источниках 
финансирования капитального ремонта. 
            В трехмесячный период, предусмотренный Жилищным кодексом Российской 
Федерации для принятия собственниками помещений  многоквартирных домов решений о 
проведении капитального ремонта, администрация Дудинки инициировала общие собрания 
их владельцев.  Из-за отсутствия кворума они были признаны несостоявшимися, а потому в 
соответствии с нормами Жилищного кодекса, а также руководствуясь положениями закона 
«Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных 
домах, расположенных на территории Красноярского края», принятие решения о капремонте 
отопления в двух домах на улице Островского взяла на себя администрация города Дудинки. 
Постановление об этом было утверждено на сессии городского Совета в октябре текущего 
года.   

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Масштабный фестиваль "Большой Аргиш – 2016" выходит на финишную прямую 

Масштабный фестиваль "Большой Аргиш – 2016" выходит на финишную прямую. 
Кульминационным событием станет субботний этнический праздник на главной площади 
Норильска. 

 Обширная программа начнется в полдень 19 ноября. На Комсомольской площади 
развернется этностойбище с тематическими чумами коренных малочисленных народов 
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полуострова (энцев, эвенков, нганасан, долган, ненцев), а также купеческим балком, в 
котором музейщики Таймыра расскажут об истории освоения Таймырского полуострова. 
Будет работать ярмарка северных сувениров и деликатесов. Все желающие смогут 
прокатиться на оленях и пообщаться с собаками породы хаски. В большом концерте примут 
участие 13 приглашенных этно-фольклорных коллективов Таймыра и Дудинки (в том числе: 
"Хэйро", "Харп", "Хендир", "Сулускан"), а также шесть норильских ансамблей. Финальным 
событием этнического праздника станет 20-минутное шоу "Легенда о сильном человеке" – 
театрализованная уличная постановка по мотивам легенд этносов Таймыра с участием 
артистов этно-фольклорных групп (начало в 16:30). Согреться все желающие смогут 
благодаря четырем полевым кухням, где северянам предложат шурпу, кашу и горячий чай, а 
также на спортивной площадке, где организуют традиционные игры: перетягивание палки, 
метание маута и пр. 

 "Большой Аргиш – 2016" организован при участии администраций Норильска, 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района и Дудинки, компании "Норникель". 
Масштабный проект состоит из четырех малых фестиваля: "Аргиш-гурмэ" (девять ресторанов 
города и 19 производственных столовых разработали блюда северной кухни, в трех 
ресторанах проводятся мастер-классы для детей и подростков по приготовлению несложной 
северной еды), "Литературный Аргиш" (его центральным событием стал конкурс юных чтецов 
произведений писателей и поэтов Севера), "Объективный Аргиш" (выставки работ местных 
профессиональных фотографов и мастер-классы для школьников), туристический фестиваль 
"Отпуск на Таймыре" (призван продемонстрировать уникальность туристического потенциала 
территории, пройдет 19 ноября во Дворце культуры). 

 "Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Второй замененный гидроагрегат запустили на Усть-Хантайской ГЭС 
Второй замененный гидроагрегат запустили на Усть-Хантайской ГЭС (входит в состав 

Норильско-Таймырской энергетической компании, являющейся "дочкой" "Норникеля"). 
Важное событие прошло в рабочем порядке на прошлой неделе, а торжественный пуск с 
участием высокого руководства запланирован на середину декабря, пишет сегодня 
"Заполярный вестник".  

 Таким образом, завершен очередной этап реализации инвестиционного проекта по 
модернизации гидроэлектростанции, одного из самых масштабных в российской энергетике. 

 "В подземном здании станции изначально было установлено семь поворотно-лопастных 
гидроагрегатов мощностью по 63 МВт. Что позволило Усть-Хантайской ГЭС ежегодно 
вырабатывать электроэнергии 2 млрд кВт/ч. В 2014 году руководством "Норникеля" было 
принято решение заменить агрегаты, отработавшие более 40 лет, на современные и более 
мощные", – напомнил историю вопроса директор УХГЭС Алексей Потапов.  

 Ежегодно предполагается менять один гидроагрегат. Запуск первой замененной 
турбины состоялся, как сообщалось, 20 ноября прошлого года. Впервые на одной ГЭС были 
запущены в действие турбины разных типов: поворотно-лопастные и радиально-осевая. 
Основным преимуществом последней является самый высокий оптимальный КПД из всех 
существующих типов.  

 …Генеральный директор НТЭК Сергей Липин отметил, что к 2021 году планируется 
полностью заменить все турбины Усть-Хантайской ГЭС. Общие инвестиционные затраты на 
реализацию проекта составят около 7,4 млрд. руб. Срок эксплуатации каждого пускового 
комплекса – 40 лет. Новая турбина обладает мощностью 70 МВт. После модернизации 
мощность ГЭС должна составить 511 МВт, среднегодовая выработка – 2,147 млрд. кВт/ч. 

"Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

За выполнение поручений губернатора министры Красноярского края ответят лично  
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Виктор Толоконский считает, что перекладывать ответственность на 
заместителей недопустимо. 

В правительстве Красноярского края состоялось совещание, в ходе которого члены 
краевой администрации доложили главе региона Виктору Толоконскому, как исполняются 
поручения, которые он дал по время различных выездных совещаний. В частности, чиновники 
рассказали, каким образом будут распределены средства из регионального бюджета на 
социальные объекты Эвенкийского, Мотыгинского, Емельяновского, Ирбейского и 
Минусинского районов. 

Так, в текущем году выделены деньги на строительство быстровозводимой крытой 
спортплощадки в поселке Тура и небольшой школы, которая будет совмещена с дошкольным 
учреждением, в поселке Куюмба. 

В бюджете на следующий год заложены средства на проектирование школы в Ванаваре, 
строительство 190-местного детского сада и капитальный ремонт средней школы в селе 
Ирбейском. Также закупят ультразвуковое и рентген-оборудование в Ирбейскую районную 
больницу – на эти цели предусмотрено 5 млн рублей, и начнут строительство физкультурно-
оздоровительного комплекса в Новоангарске. Кроме того, 50 млн направят на ремонт 
минусинского драмтеатра. 

А на 2018-й год запланировано возведение ФОКа в поселке Солонцы. Обойдется это 
краевому бюджету в 50 млн рублей. 

Как отметил Виктор Толоконский, необходимо уделить особое внимание качеству 
проектно-сметной документации на все виды работ. Формальный подход тут просто 
недопустим, а потому контролировать этот вопрос глава региона собирается лично. 

«Спрашивать за исполнение моих распоряжений буду лично руководителей отраслевых 
министерств. Перекладывать ответственность на замов и специалистов не надо», - 
подчеркнул Виктор Толоконский. 

1-line.info 
 

На развитие транспорта в Красноярском крае потратят 38 миллиардов 
16 ноября в Законодательном Собрании Красноярского края состоялось заседание 

комитета по промышленной политике, транспорту и связи. Депутаты рассмотрели и 
поддержали ряд государственных программ — «Развитие транспортной системы», «Развитие 
инвестиционной, инновационной деятельности, малого и среднего предпринимательства на 
территории края», «Развитие и повышение глобальной конкурентоспособности научно-
образовательного комплекса и инновационной системы». 

В бюджете края на 2017 год и плановый период 2018–2019 годов на развитие 
транспортной системы предусмотрены расходы в общем объеме 38 млрд 654,3 млн рублей. 
За счет средств дорожного фонда Красноярского края бюджетам муниципальных 
образований будут выделены субсидии на содержание, капитальный ремонт и ремонт 
автомобильных дорог общего пользования, устройство и содержание зимников, ремонт 
подъездов к садоводческим обществам и прочее. 

Увеличилась по сравнению с 2016 годом финансовая поддержка бюджетов 
муниципальных образований. В 2017 году сумма субсидий на капитальный ремонт, ремонт 
автомобильных дорог общего пользования местного значения, реконструкцию мостов 
составит 1 млрд 250 млн рублей. Предусмотрены субсидии на осуществление дорожной 
деятельности для поддержки развития механизма муниципально-частного партнерства на 
2017 год в сумме 25 млн рублей. За счет средств субсидий будет осуществляться содержание 
16 839,3 км автомобильных дорог общего пользования местного значения, будет 
отремонтировано 340 км автомобильных дорог, введено в эксплуатацию после реконструкции 
два моста. 

 
Кроме того, предусмотрено предоставление субвенции бюджету Красноярска на 

осуществление государственных полномочий по резервированию земель, изъятию 
земельных участков и расположенных на них объектов недвижимого имущества для 
государственных нужд края на 2017 год в сумме 649,6 млн рублей. Будут продолжены работы 
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по диагностике автомобильных дорог, ликвидации опасных участков (очагов 
аварийности), установке технических средств организации дорожного движения, созданию 
системы метеорологического наблюдения за состоянием автодорог оперативной 
диспетчерской службы… 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Силуанов: задачей Минфина в 2017 г. станет рост расходов на инфраструктуру и 
образование 

Главной задачей для Министерства финансов РФ в 2017 году станет проработка мер по 
увеличению бюджетных расходов на инфраструктурное строительство и образование - 
ключевые направления, способствующие ускорению долгосрочных темпов роста экономики. 
Об этом говорится в статье главы Минфина Антона Силуанова, опубликованной в пятницу в 
газете "Ведомости". 

"На фоне бюджетной консолидации предстоящих лет будет необходимо через 
реализацию структурных мер как в доходной, так и в расходной части бюджета обеспечить 
увеличение бюджетных расходов по ключевым направлениям, способствующим ускорению 
долгосрочных темпов роста, в первую очередь, расходов на инфраструктурное строительство 
и образование. Детальная проработка таких мер - главная задача для Министерства 
финансов в 2017 г.", - отметил министр. 

По его словам, при росте расходов консолидированного бюджета с 29,4% ВВП в 2005 г. 
до 33,5% ВВП в 2011 г. и 37,3% ВВП в 2016 г. доля расходов на образование снизилась с 
11,4% в 2013 г. до 10,0% в 2017 г. При этом, подчеркнул Силуанов, экстенсивный рост 
государственных расходов не является источником ускорения роста, который в настоящее 
время остановился. 

Как отметил глава Минфина, рассматриваемый в пятницу в Госдуме в первом чтении 
проект закона о федеральном бюджете на 2017-2019 гг. направлен на создание условий для 
роста частного спроса как основного двигателя высокого, здорового и устойчивого роста 
экономики. В числе преимуществ нового проекта бюджета Силуанов отметил неповышение 
уровня налоговой нагрузки на бизнес, постепенную бюджетную консолидацию, которая к 
концу трехлетки позволяет достичь дефицита на уровне 1% ВВП, а также такие меры 
бюджетной консолидации, которые, помимо исправления бюджетных дисбалансов, 
позволяют оказать положительное влияние на долгосрочные темпы роста российской 
экономики. 

"Улучшение администрирования ключевых налогов, сборов и взносов во внебюджетные 
фонды, помимо положительного бюджетного эффекта, позволяет выравнивать конкурентные 
условия на отдельных рынках, перейти от конкуренции по принципу "кто меньше заплатит 
налогов" к конкуренции по принципу "кто эффективнее". Повышение нормативов 
дивидендных выплат государственных компаний является дополнительным стимулом для 
сокращения их издержек и повышения эффективности реализуемых инвестиционных 
проектов", - подчеркнул Силуанов. 

ТАСС 
 

Стала известна дата президентского послания Федеральному Cобранию 
  Президент России Владимир Путин выступит с традиционным посланием 
Федеральному Собранию 8 декабря. 

Об этом сообщают «Известия» со ссылкой на источники, близкие к правительству и 
Государственной Думе. Что касается итоговой пресс-конференции, ее президент проведет 22 
декабря. 
 Пресс-секретарь Владимира Путина Дмитрий Песков не стал комментировать дату и 
тему послания, сославшись на то, что не анонсирует такие мероприятия, однако заявил, что 
«каждое послание президент концентрируется на вопросах внутренней политики». 
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Отметим, обращение главы Российского государства с ежегодными 
посланиями парламенту прямо предусмотрено действующей Конституцией России. В 
соответствии с пунктом «е» ст. 84 Конституции президент «обращается к Федеральному 
Собранию с ежегодными посланиями о положении в стране, об основных направлениях 
внутренней и внешней политики государства». С сугубо правовой точки зрения, 
президентское послание не является нормативным правовым актом главы государства и не 
обладает юридической силой. 

НИА-Красноярск 
 
Голодец обратила внимание на "запредельные цифры" числа сирот в регионах 

Несмотря на хорошие темпы устройства в семьи детей без попечения родителей в 
целом по стране, в отдельных регионах ситуация неудовлетворительная, заявила вице-
премьер Ольга Голодец на тематическом селекторном совещании в правительстве. 

"Я хочу обратить внимание, что у нас есть регионы, у которых в банке данных число 
сирот существенно превышает число сирот в целом в других регионах", - сказала Голодец в 
четверг, обращаясь к региональным властям. 
 Она назвала несколько проблемных регионов: Кемеровскую область (2517 сирот в 
государственном банке данных), Красноярский край (2717), Приморский край (2617), 
Иркутскую область (2785) и Челябинскую область (2908). "Коллеги, у вас сирот больше, чем в 
Москве. Вот две тысячи - это запредельная цифра!" - сказала вице-премьер. 

Она поручила министру образования и науки РФ Ольге Васильевой провести 
совещание с представителями названных регионов. "В каждом регионе - дорожную карту. 
Потому что если Иркутская область хотя бы показывает высокие темпы выхода из этой 
ситуации, то Приморье не показывает. И 2617 человек говорит о том, что в Приморье нет 
такой политики", - сказала Голодец. 
 Вице-премьер добавила, обращаясь к Васильевой: "Будут проблемы - будем вызывать 
губернаторов". 

Ранее в ходе совещания Голодец сообщила, что ситуация в целом по стране заметно 
улучшается - число детей в государственном банке на 16 ноября составляет 60,7 тыс., что на 
15% меньше, чем в начале года. 

INTERFAX.RU 
 
Россияне стали меньше доверять телевидению 

Россияне стали меньше доверять телевидению, как и традиционным СМИ в целом, 
следует из свежего опроса Левада-центра. Доверие к интернету, напротив, растет. 
Одновременно снизилось и число сторонников цензуры в Сети 

Телевидению меньше веры 
Россияне стали меньше доверять телевидению, следует из свежего опроса Левада-

центра, который есть в распоряжении РБК. Этому источнику информации верят 56% 
респондентов, тогда как в июле этого года телевидению доверяли 61%. Не доверяют 
телевидению 41% опрошенных, в то время как в июле таковых было 35% респондентов. 

Опрос об отношении к традиционным СМИ и информации, полученной из интернета, был 
проведен в конце октября. Социологи опрашивали россиян о восприятии информации из 
разных источников, отношении к цензуре в интернете, запрете доступа к отдельным сайтам. 
Опрос проводился среди городского и сельского населения, в нем участвовали 1600 человек 
в возрасте 18 лет и старше в 137 населенных пунктах 48 регионов страны. 

Проблема как телевизионной, так и интернет-журналистики заключается в том, что 
уровень ее не всегда высок настолько, насколько необходимо для интересов публики, сказал 
РБК журналист и телеведущий Андрей Добров. Но если на телевидении работают в основном 
профессионалы, то про интернет такого не скажешь — это довольно молодая отрасль СМИ, и 
там нет еще той критической массы профессионалов, которые могли бы дотянуть ее до 
уровня того же телевидения, отметил Добров. 

Разрушение картины мира 
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Доверие снижается не только к телевидению, но и в целом к традиционным 
СМИ: 47% россиян часто сталкиваются с ощущением, что телевидение, радио и газеты «что-
то недоговаривают», свидетельствует опрос социологов. 35% опрошенных считают, что 
зачастую телевидение, газеты и радио дают ложную информацию о происходящем (год назад 
этот показатель достигал 42 и 31% соответственно). Традиционные СМИ часто отвлекают 
аудиторию от действительно важных событий, акцентируя внимание на второстепенных 
сюжетах, считают 44% респондентов; год назад в этом были уверены 42% россиян. При этом 
39% россиян считают, что в будущем интернет способен вытеснить традиционные СМИ. 

В тенденции, которую зафиксировали социологи, нет ничего удивительного, отметил 
главный редактор и владелец газеты «Московский комсомолец» Павел Гусев: большинство 
традиционных СМИ принадлежит государству, для них не характерно освещение тех или 
иных событий с разных сторон, из-за этого к ним и снижается уровень доверия. 

Происходит эрозия веры в государственные СМИ, пояснил РБК президент Центра 
политических технологий Игорь Бунин: «Картина мира, которая возникла после 2014 года и 
связана с крымским консенсусом, достаточно твердая, но ее периферия начинает постепенно 
разрушаться обстоятельствами: экономическим кризисом, неким внешнеполитическим 
тупиком», — добавил Игорь Бунин. «Это очень медленная эрозия, — уточнил он, — и нужно 
много времени, чтобы она достигла сердцевины — рейтинга Владимира Путина». 

Уровень доверия возвращается к показателям, которые существовали до всплеска 
доверия к российским институтам власти и российским СМИ в 2014 году, подытожил 
заместитель директора Левада-центра Алексей Гражданкин. 

Интернету доверяют 
Доверие к информации из интернета среди россиян, наоборот, растет. Сети верят 37% 

россиян, в то время как летом ей были склонны верить 34% опрошенных. При этом рост 
доверия к интернету не является свидетельством либерализации или консервации общества, 
рассказал РБК историк и тележурналист Николай Сванидзе, — нужно сделать поправку на 
корректность ответов респондентов. В случае с результатами опроса Левада-центра речь 
идет о синдроме, который появился во время президентских выборов в Штатах, объясняет 
Сванидзе. В России этот поведенческий феномен называется «синдромом Жириновского» — 
люди отвечают искренне, но не вполне то, что есть на самом деле. 

За последние четыре года россияне стали высказываться по поводу интернета более 
определенно, обозначил РБК еще одну тенденцию Алексей Гражданкин. Количество тех, кто 
затрудняется сказать, доверяет ли он информации в интернете, за это время уменьшилось с 
35 до 18%, приводит данные Гражданкин. 

По мнению Бунина, важно понимать, что зачастую люди, не доверяя информации первых 
каналов телевидения, одновременно пользуются теми клише, которые они там слышат, 
указал президент Центра политических технологий Игорь Бунин. «Например, «хитрая 
Клинтон», — приводит пример клише Бунин. 

Одновременно с ростом доверия к интернету в России снизилось число сторонников 
интернет-цензуры — с 68 до 60% за последние четыре года. При этом считать запрет на 
доступ к определенным сайтам ущемлением гражданских свобод склонны около трети 
опрошенных — 32% респондентов. 

Сванидзе отмечает: при оценке этих результатов важно учитывать, что респонденты 
понимают под цензурой — реально сталкиваясь с ней, люди могут не понять, что это цензура. 

 РБК 
 

Обама назвал Россию военной супердержавой 
Действующий президент США Барак Обама назвал Россию военной супердержавой, у 

которой есть влияние в регионе и мире. 
«Мое отношение к России не изменилось с первого дня моего президентства. Россия – 

важная страна, это военная супердержава, у которой есть влияние не только в своем в 
регионе, но и во всем мире», – сказал он в ходе совместной пресс-конференции в Берлине с 
канцлером Германии Ангелой Меркель. 
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Обама отметил, что США заинтересованы в успешной и экономически 
процветающей России. «Мы все заинтересованы в успешной России, в росте ее экономики, в 
ее хороших отношениях с соседними странами», – сказал он. Вместе с тем он признал, что не 
все в отношениях гладко: «Я также реалистично отношусь к тому, что у нас есть 
разногласия». 

«В наших интересах сотрудничать с Россией», – подчеркнул Обама, однако вместе с тем 
выразил надежду на то, что его сменщик Дональд Трамп будет противостоять Кремлю там, 
где у Вашингтона есть иное мнение. 

В начале недели Трамп и президент России Владимир Путин провели телефонный 
разговор, в котором сошлись на неудовлетворительной оценке состояния отношений двух 
стран и высказались в пользу активной работы по их нормализации. 

Infox.ru 
 

Россияне готовятся к долгому кризису и запасаются     
Экономический кризис затронул в разной степени три четверти населения, причем 27,5% 

считают себя сильно пострадавшими, на 3 п. п. больше, чем месяц назад. Около трети 
опрошенных опасаются потерять работу, выросла доля тех, у кого снизилась зарплата, а 
платить ее стали с задержками, пишут "Ведомости", ссылаясь на ежемесячный мониторинг 
Института социального анализа и прогнозирования (ИнСАП) РАНХиГС.  

Если в сентябре росли позитивные оценки экономической ситуации, то к октябрю 
заметно увеличились негативные. Тех, кто не замечает изменений, стало существенно 
меньше, указывают социологи, а тех, кто видит заметные ухудшения, – на 7% больше. 
Оценки экономической ситуации отличаются нестабильностью, констатируют в ИнСАП. По 
сравнению с сентябрем на 3 п. п. выросла доля тех, кто считает, что ситуация ухудшается, 
следует из октябрьского опроса Фонда общественного мнения (ФОМ), выше средней доля 
таких мнений в городах-миллионниках, среди людей с высшим образованием и бедных.  

 Все меньше людей верят в улучшение ситуации либо что спад экономики продлится не 
более двух лет, отмечается в мониторинге ИнСАП. Если доля замечающих кризис с начала 
года снижается, то в прогнозах изменений почти нет: чаще всего люди считают, что через год 
ситуация будет примерно такой, как сейчас, ожидающих усиления кризиса несколько больше, 
чем тех, кто верит в рост экономики, говорится и в октябрьском опросе ФОМа.  

 
Сократившаяся в начале кризиса потребительская активность по-прежнему находится на 

достаточно низком уровне, говорится в мониторинге, но есть и позитивные тренды – 
снизилось количество людей, сокративших расходы на образование, на отпуск и развлечения. 
Тем не менее экономия на потреблении остается главной формой адаптации, пишут 
социологи: даже в группе относительно хорошо обеспеченных россиян к этой тактике 
прибегают около половины, в то время как в низкодоходной группе – 85%. Многие запасаются 
продуктами, особенно малообеспеченные, указывается в мониторинге. В январе – сентябре 
2016 г. реальные располагаемые денежные доходы населения снизились на 5,3%, а 
реальный размер назначенных пенсий – на 3,6%, приводил данные Росстат, при этом 
реальная заработная плата за девять месяцев даже немного выросла – на 0,4%. 
Неравенство доходов в январе – сентябре 2016 г. практически не изменилось, фиксируют 
социологи: коэффициент Джини составил 0,400 (2015 г. – 0,399).  

Если в оценке собственного финансового положения видны отдельные позитивные 
колебания, то в том, что касается социально-экономических эффектов кризиса, отмечается 
монотонный негативный тренд, считают социологи. Люди приспособились к слабой экономике 
и подготовились к долгой жизни в плохих условиях, но это не означает выхода из бедности и 
повышения благосостояния, полагает директор ИнСАП Татьяна Малева, устойчивых 
признаков выхода из кризиса нет. 

FINMARKET.RU 
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России грозит "трампотрясение" 
 
Почти 60% российских работодателей отказываются нанимать работников старше 50 

лет, а при удобном случае постараются избавиться от таких сотрудников. В результате 
возрастной дискриминации миллионы остаются без работы или вынуждены соглашаться на 
неподходящие условия труда. В итоге образуются группы «забытых людей», обращение к 
которым Дональда Трампа обеспечило ему победу. Эксперты считают, что и в РФ «забытые 
люди» могут стать причиной электорального «трампотрясения». 

Только 41% российских компаний готовы нанимать сотрудников, которым исполнилось 
50 лет. Кадровые службы стараются отказать таким соискателям на собеседовании, а уже 
работающих сотрудников старшего возраста подводят под сокращение или увольнение. 
Таковы результаты опроса, проведенного специалистами проекта HR Lab и 
«АльфаСтрахования», в котором участвовали представители отделов кадров 90 компаний с 
оборотом от 100 млн руб. в год. 

Около 49% россиян уже сталкивались с дискриминацией по возрасту, в том числе с 
увольнениями пожилых сотрудников, свидетельствуют данные опроса Online Market 
Intelligence. Некоторые компании создают условия, при которых сотрудники старшего 
возраста вынуждены «добровольно-принудительно» уходить. В лучшем случае к такому 
решению их мотивируют компенсационными выплатами за досрочный добровольный выход 
на пенсию. 

«Попытки уволить человека после определенного возраста компании часто объясняют 
тем, что у людей снижается эффективность работы, а количество дней на больничном 
увеличивается», – говорит директор департамента группы «АльфаСтрахование» Егор 
Сафрыгин.  

…Впрочем, зачислять всех, «кому за 50», в общую группу пострадавших не стоит. Во 
многих секторах экономики возрастной дискриминации почти нет. Для ученых, врачей, 
преподавателей вузов возраст сам по себе не является проблемой. Востребованы на 
предприятиях независимо от возраста и технические специалисты с определенными 
навыками. В машиностроении, строительстве, металлургии, оборонной промышленности 
работают немало граждан предпенсионного и пенсионного возраста. 

Опытные работники «за 50» часто обладают уникальными навыками, которые они могут 
передать молодым коллегам. «Старики» охотнее занимаются монотонным трудом, делают 
меньше ошибок, и им не мешают излишние амбиции, свойственные молодым сотрудникам. 
Эти люди, как правило, не теряют с годами квалификацию. За рубежом возраст «за 50» 
считают расцветом карьеры. В России же работодатели часто предпочитают «молодых и 
амбициозных». 

Жертвы возрастной дискриминации, как правило, не способны отстаивать свои 
интересы. Они попадают в группу «забытых людей» с невысокой политической активностью. 
Но опыт предвыборной кампании в США показывает, что обращение к подобным группам 
может полностью изменить политический пейзаж. Именно это сделал Дональд Трамп, когда в 
своей программной предвыборной речи в Пенсильвании заявил о необходимости обратить 
внимание на «забытых людей». Он говорил, например, о семьях среднего класса и обещал 
принять закон, который подтолкнет работодателей организовывать службы по уходу за 
детьми на рабочих местах. А еще он пообещал создать 25 млн новых рабочих мест. 
«Забытые люди» услышали, поверили и вопреки прогнозам проголосовали за 
«трампономику». 

Дискриминация 50-летних, как, впрочем и вообще любая дискриминация по возрасту, в 
России запрещена Конституцией. Но достаточно зайти на любой сайт по поиску работы, 
чтобы увидеть другую реальность. Ограничение на прием по возрасту заявляется 
работодателями часто совершенно открыто. 

«НГ» опросила экспертов о поколении «50+», которое не находит применения на рынке 
труда или живет в страхе потерять работу. Не станут ли они теми самыми «забытыми 
людьми», обращение к которым на выборах в РФ может повторить «эффект Трампа»? 
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«Вряд ли это произойдет, так как эти люди склонны скорее «прислониться» к 
государству, но голосовать против него они не будут, – считает первый вице-президент 
Центра политических технологий Алексей Макаркин. – В Америке консерваторы не хотят 
«большого» государства, а у нас – все наоборот. Да, люди очень раздражены, недовольны 
элитой, но выступать против нее скорее всего не будут». 

«Проголосовавшие за Трампа американцы были забыты и экономически, и политически. 
Наше поколение «50+» сейчас голосует за своего представителя Владимира Путина, но 
экономическое и социальное давление может все изменить, и именно эти люди могут стать в 
будущем электоральной базой резких протестных движений, – возражает директор Института 
политических исследований Сергей Марков. – Именно по ним пришелся главный удар кризиса 
90-х годов: им было тогда под 30, они готовились к карьерному взлету – и вдруг все 
сломалось. Нынешние экономические трудности усугубляются социальными: в тот момент, 
когда у них появилась необходимость чаще обращаться к врачам, их все активнее 
выталкивают в платную медицину». 

Сказать, что «семидесятников» совсем забыли, нельзя, считает Егор Сафрыгин. «По 
примеру Европы у нас может заработать закон, ограничивающий право работодателей 
увольнять возрастных работников».   

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Молчать – или «стучать» 
Несколько дней назад я стояла в очереди к кассе в магазине «Перекресток». Она 

доросла до семи человек, когда я заметила табличку: «Если в очереди больше четырех 
человек, звоните по такому-то телефону».  

Почему бы не позвонить? Тем более что я действительно тороплюсь и очередь меня 
задерживает. Тем более что, помня чудовищные хвосты, выпиравшие из продуктовых 
магазинов конца восьмидесятых – начала девяностых, я с детства с трудом переношу 
очереди.  

Я позвонила по указанному телефону, и вежливый молодой человек записал адрес 
магазина, мое имя, номер телефона (ах, как это неприятно, когда все вот так конкретно!) и 
пообещал решить проблему, немедленно связавшись с директором. Видимо, он 
действительно ее решил: еще прежде, чем я подошла к кассе, рядом открылась другая.  

И я не почувствовала никакого удовлетворения. Наоборот, я стала думать: может быть, 
эта кассирша улучила время пообедать, а я ее выдернула. И может быть, ей из-за меня 
сделали замечание... Неприятные мысли.  

А потом я вспомнила другой случай. Это было летом 2015 года в сидячем вагоне поезда, 
следовавшего от Казани до Москвы. Никто не любит сидячие вагоны, но тот был особенно 
гадким – из-за подвыпившего проводника.  

Время от времени он, благоухая, проходил между рядов и отпускал не очень связные 
игривые реплики. Был второй час ночи, когда проводник на полной громкости включил 
ноутбук и стал смотреть запись развлекательной передачи.  

Полный вагон народу – люди сидели и молчали. Все – кроме одной пассажирки, нервно 
заявившей, что сидячим вагоном она ездит каждый месяц, но такого безобразия никогда не 
видала. Минут десять она изобличала проводника в пьянстве и требовала жалобную книгу.  
     Проводник ей на это отвечал, что он вообще не пьет, а только и исключительно принял 
лекарство от болезни почек, и пытался подсунуть какую-то ведомость грузового вагона.  

 Это продолжалось, как мне тогда казалось, томительно долго. Пассажиры не спали и 
молчали. По вагону пополз шепоток про «нечего скандалить». И в этот момент проводник 
окончательно потерял берега.  

Он сказал пассажирке буквально следующее: «И все, кроме вас, довольные. С мужем, 
небось, развелись, а на мне срываете».  

Только в этот момент – не раньше! – у меня лопнуло терпение. Промолчать сейчас – 
значило бы согласиться, что я тоже «довольная». Я встала с пассажирского кресла, подошла 
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и сказала, что если он сейчас же не даст женщине жалобную книгу, я пойду с ней к 
начальнику поезда и подтвержу каждое слово.  

Проводник вякнул «подождите» и, захватив еще двух страждущих из числа пассажиров, 
уполз курить в тамбур. Там он излил им душу – слышно было каждое слово – «тебе мужик не 
дает, а ты на мне срываешь».  

Мы с пассажиркой развернулись и прошли насквозь раз-два-три-четыре-пять-шесть-семь 
спящих вагонов. Проводник тащился по пятам и повторял, что прямо теперь готов всячески 
извиниться. Но мы дошли и разбудили начальника поезда, для которого, судя по реакции, 
наше заявление не стало полной неожиданностью.  

Мне до сих пор неловко вспомнить, как благодарила меня та пассажирка. Она 
благодарила меня за поддержку – а ведь из всего нашего спящего вагона только она одна и 
была права.  

Молчать – или «стучать»? К сожалению, для нашего общества этот вопрос часто звучит 
именно так.  

Не могу утверждать, когда это началось, но несомненно, что нас дополнительно 
покорежила реплика Довлатова про «кто написал четыре миллиона доносов», которую годами 
сладострастно таскают по соцсетям. Вбейте в поисковик – их тьмы, и тьмы, и тьмы…  

Хотя, казалось бы, зачем? Может ли каждый из нас заподозрить в доносительстве своих 
дедов? Если да – то это, вероятно, проблема, но – личная. Если нет – то какое отношение к 
нам имеет довлатовская казуистика?  

А вот какое: размазывание ответственности. «Все мы серенькие, все замаранные, никто 
не имеет права быть правым…» А ведь это гадость. Этакий патриотический вариант 
либеральной пропаганды покаяния: никто не должен каяться, потому что плохонькие – все.  

Ведь это скверно: в болоте «плохоньких» могут прятаться настоящие чудовища, и не 
кинь в них камня, раз сам не без греха…  

Госчиновник N берет взятки по миллиону долларов? А ты не смей обвинять N, раз уж ты 
сжал в потном кулачке бумажку «благодарности» в пятьсот рублей. Он взяточник – но ведь и 
ты взяточник!  

И вроде все логично. Конечно, у N зарплата в пятьсот тысяч рублей (предполагается, что 
она-то и отвадит его от взяток), а у тебя – пятнадцать тысяч… Но ведь он взяточник – и ты 
взяточник. Так не смей показывать на бревно в глазу N, если еще не выгреб из своих глаз все 
соринки. Разве не прекрасный механизм управления?  

Думаю, каждый мой читатель хоть раз да видел статью, где доказывается, что, мол, 
государство будет коррупционным, пока лично ты, гражданин X, суешь врачу или учителю 
смятую купюру. Вот, мол, какие мы все одинаково виноватые. И доносы сами пишем, и взятки 
даем.  

Нет, не все одинаковые. Еще раз: кому-то – специально! – назначена такая зарплата, 
чтобы она покрывала все мыслимые нужды, и чтобы «от пуза» не хотелось уже брать взятки. 
Но если это изобилие на чем и сказывается – так на величине взятки и на том, что подобным 
людям почти никогда не грозит конфискация имущества и запрет занимать руководящие 
должности.  

А кто-то дает от незащищенности и берет от бедности. Нет, не все одинаковые.  
Как не одинаковы и доносы. И нет универсального рецепта – промолчать или донести. 

Его просто не существует, и что бы вы ни выбрали, может получиться так, что вы будете 
собой недовольны. Я хочу доказать лишь одно: сами по себе маркеры «донос», «стукач» не 
должны вгонять в ступор. Здесь действительно есть пространство для осмысленного выбора.  

Наконец, не надо думать, что этакие метания свойственны только русской душе, 
измученной Достоевским (патриотическая версия) или «неизбывным рабством» 
(либеральный вариант).  

Так, весной 2011 года в Лондоне лепили листовки «Стоп доносительство», которые 
призывали людей не сотрудничать с полицией, не помогать полицейским разыскивать убийцу 
пятилетней девочки.  

А вот британская статья начала 2015 года, которая называется «Когда мы стали нацией 
полицейских информаторов?».  
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В ней автор с некоторым даже ужасом осознает, что его сограждане не убеждают 
подвыпившего человека не садиться за руль – а готовы прямо сообщить полиции, что он 
намерен это сделать. Автор потрясен: когда мы такими стали?!  

Нет, я не хочу, чтобы мы стали такими.  
Но мне очень хочется надеяться, что мы не утратим способность различать оттенки. Что 

нами не смогут управлять с помощью ярлыков «ябедничать стыдно» (это вдалбливается с 
детского сада!), «четыре миллиона доносов», «вы сами взяточники»… Далеко не всегда они 
побуждают сохранить достоинство – иногда они просто «платок на роток», хомут для толпы.  

Трудно разобраться?  
Да, и к тому же «каждое сказанное вами слово может быть использовано против вас». Но 

все же если в воздухе пахнет не доблестью, а банальным конформизмом, не нужно 
прикидываться партизанами. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 18.11.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 64, 92 ▲ 0, 37 

EUR 69, 50 ▲ 0, 26 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


